

Le Tableau de bord du gestionnaire ovin : *bilan et perspectives d'un projet novateur*

Marie-Josée Cimon, agr., coordonnatrice en transfert des connaissances, CEPOQ

Au printemps 2025, nous vous présentions le projet pilote du Tableau de bord du gestionnaire ovin, une initiative portée par le CEPOQ visant à offrir aux producteurs ovins du Québec un outil performant pour le suivi et l'optimisation de leurs élevages. Aujourd'hui, à l'heure du bilan, il est temps de revenir sur les étapes franchies, les résultats obtenus et les perspectives qui s'ouvrent grâce à ce projet.

De la co-création à la mise en œuvre : une démarche collaborative

Le projet a débuté par la constitution d'un laboratoire vivant réunissant 15 participants (12 producteurs et 3 intervenantes), qui par leur collaboration et leur participation dynamique au projet, ont permis de définir les besoins et attentes des utilisateurs, posant les bases d'une offre de service d'accompagnement sur mesure offerte aux éleveurs de partout au Québec.

Les participants ont pu tester l'outil sur leur ferme, bénéficiant d'une première visite personnalisée par les

personnes-ressources attitrées au projet. Ces visites ont été l'occasion de recueillir des impressions précieuses, d'ajuster le développement du service et de renforcer le lien entre producteurs et intervenants. Les retours sont unanimes : le rapport personnalisé, la clarté des graphiques et la facilité d'interprétation des données sont des atouts majeurs du Tableau de bord du gestionnaire ovin.

Résultats des visites et retours des producteurs

Au fil des visites, les producteurs ont souligné l'importance du lien

avec l'intervenant et de sa visite à la ferme ainsi que la pertinence du rapport personnalisé. Les échanges ont permis d'identifier des besoins récurrents tels que le suivi des performances, l'interprétation des données ou encore les rappels sur les tâches à accomplir (pesées, agnelages, etc.).

« J'ai vraiment aimé regarder le tableau avec vous et la discussion autour du rapport personnalisé. C'est concis, visuel et rapide à trouver les points importants! » – Audrey Dionne



NOUVEAU SERVICE-CONSEILS : Passez à l'action!

Optimisez la gestion de votre troupeau grâce à un accompagnement sur mesure!

- ▶ Visite à la ferme : analyse de la régie et des objectifs du producteur, observation en bergerie et collecte d'informations clés.
- ▶ Rapport personnalisé : recommandations adaptées à la réalité de chaque élevage, avec des pistes d'amélioration concrètes.
- ▶ Accompagnement continu : suivis réguliers pour soutenir les actions et rapprocher les producteurs de leurs objectifs.

Profitez d'une aide financière via les réseaux Agriconseils et du soutien d'experts passionnés du CEPOQ.

Pour plus d'information, contactez Marie-Claude Litalien au :
marie-claude.litalien@cepoq.com ou au **(418) 856-1200 poste 7**.

Vous pouvez aussi réserver votre rencontre d'information gratuite et découvrez comment le service-conseils peut transformer vos résultats! **SCANER LE CODE QR!**



Webinaire « L'amélioration des performances à la ferme grâce aux données » : renforcer les compétences

Dans le cadre du projet, ce webinaire a été présenté le 13 novembre dernier et aura permis de mettre en lumière l'importance de la collecte et de l'analyse des données pour optimiser la rentabilité et la productivité des élevages ovins. **Voici les points clés abordés :**

1. Pourquoi suivre ses données?

« On ne peut améliorer que ce que l'on mesure » : la collecte de données permet d'identifier les points faibles, de suivre les progrès et d'adapter les stratégies d'élevage. Les bénéfices sont concrets : diminution de la mortalité néonatale, baisse des interventions vétérinaires et amélioration des performances laitières.

2. Quelles données suivre? Pour améliorer la performance de son élevage, il est essentiel de savoir quelles données suivre et comment les interpréter. La gestion du troupeau constitue la base : identification individuelle

des animaux, taux et causes de mortalité sont des indicateurs clés pour comprendre la dynamique de votre production. À cela s'ajoutent les données de reproduction, comme le taux de fertilité ou la prolificité. Les performances de croissance requièrent également une attention particulière, notamment à travers des indicateurs comme le poids au sevrage et le gain moyen quotidien (GMQ), qui permettent de les évaluer. Enfin, l'aspect économique ne doit pas être négligé : connaître son coût de production est indispensable pour prendre des décisions éclairées et assurer la rentabilité de l'entreprise.

3. Passer à l'action avec ses données, c'est définir des objectifs de production réalistes avec son conseiller, mesurer régulièrement leur atteinte et ajuster ses pratiques en conséquence. Également, comparer ses résultats à ceux d'un groupe de référence vous aidera à identifier vos forces et vos faiblesses, et à orienter vos efforts là où ils auront le plus d'impact.

Innovations et perspectives : Osez transformer votre élevage!

Le secteur ovin évolue, et avec lui, les outils à la disposition des producteurs. Le Tableau de bord du gestionnaire ovin ouvre la voie à une gestion intelligente, où chaque donnée devient une opportunité d'amélioration. Visualisez vos performances, comparez-vous aux meilleurs et prenez des décisions éclairées, tout en gardant le contrôle sur votre entreprise.

Mais l'innovation ne s'arrête pas là! Grâce au nouveau service-conseils du CEPOQ, bénéficiez d'un accompagnement personnalisé, de visites à la ferme et de rapports adaptés à votre réalité. Que vous soyez novice ou expert, la combinaison de la technologie du Tableau de bord et de l'expertise et le côté humain de notre service-conseils vous guidera vers une production plus rentable et durable! ■

MERCI À NOS PRODUCTRICES, PRODUCEURS ET CONSEILLÈRES PARTICIPANTS AU PROJET!



Ce projet a été financé par le ministère de l'Agriculture, des Pêcheries et de l'Alimentation dans le cadre du Programme de développement territorial et sectoriel 2023-2026.